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Il giorno 19 del mese di Settembre dell’anno 2019 alle ore 20.30, 

su convocazione del Presidente del Consiglio di Quartiere, si è 

riunito in Brescia nella sala del Centro Civico in Via del Gallo 

22/24 il Consiglio di Quartiere di San Bartolomeo per la 

trattazione del seguente ordine del giorno:  

 

1. Comunicazioni del Presidente 
 

2. Stato di fatto delle segnalazioni di quartiere e delle 

questioni affrontate nelle precedenti sedute 

 

3. Esame delle problematiche/proposte trattate nei Laboratori 

Civici 

 

4. Programmazione dell’Assemblea di Quartiere 
 

5. Varie ed eventuali 
 

 

 

Presiede la seduta il Presidente Davide Ravelli 

 

Redige il processo verbale il consigliere Laura Donadoni 

 

In seguito ad appello i consiglieri presenti risultano 

 

 

n.  

COGNOME 

 

NOME 

 

PRESENTE 

 

ASSENTE 

1 Casalotti Margherita X   
2 Donadoni Laura X  
3 Nolli Eleonora X  

4 Ravelli Davide X  
5 Santoro Giuseppe X  
6 Zanetti Luigi X  

7 Zucchi Raffaella  X 
 

 

Cittadini presenti: 7 

 

 

 

Verificata la presenza del numero legale ai sensi dell’art.17 

Comma 3 del Regolamento, si procede con l’esame dei punti 

all’ordine del giorno: 
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Punto 1  

Il Presidente, in modo sintetico, riferisce su incontri e 

iniziative svolte e da svolgere: 

- Prosecuzione del progetto “Link – Urban Art Center”: come 

anticipato nell’ultima seduta del CdQ, il Presidente e il 

referente dell’associazione True Quality, Giovanni Gandolfi, 

hanno contattato due aziende del quartiere per proporre la 

sponsorizzazione dell’iniziativa. Valledoro ha accettato di 

contribuire, per cui è già stato sottoscritto un accordo fra 

l’associazione artistica e l’azienda. Buffoli ha dichiarato 

la propria disponibilità a finanziare il progetto solo nel 

caso non venissero trovati altri sostenitori, manifestando 

invece il proprio interesse per un ruolo da “main sponsor” 

per l’eventuale riedizione nell’anno seguente. 

- Cena di quartiere: la partecipazione è andata oltre le 

aspettative, con 138 pasti serviti; l’evento può quindi 

essere considerato un successo, trattandosi per di più della 

prima iniziativa del genere in quartiere. 

- Progetto di riqualificazione di Via del Gallo: il Presidente 

ha inviato il riassunto delle proposte elaborate dal 

Laboratorio Civico all’Assessore Tiboni e alla tesista della 

facoltà di Ingegneria con cui il gruppo di lavoro ha 

collaborato. Il Presidente riprenderà i contatti con 

entrambe, in modo da chiarire la tempistica di emanazione del 

concorso di idee per la progettazione dell’intervento e 

recuperare i risultati del questionario online proposto dalla 

tesista. 
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- Il 15 luglio si è svolta l’assemblea dei Presidenti alla 

presenza del Sindaco e dell’Assessore alla Partecipazione, 

oltre che del nuovo dirigente del settore, Dott. Reboni. Il 

Sindaco ha segnalato come la necessità di attendere a volte 

per tempi medio-lunghi per la realizzazione degli interventi 

sia motivata dalla necessità si reperire i fondi necessari 

(per lavori particolarmente significativi) e di inserire le 

opere in un quadro di programmazione (questo anche per 

piccoli interventi manutentivi). Il Presidente ha chiesto che 

il Comune pubblicizzi meglio ruolo e attività dei CdQ, che 

invece spesso vengono sottovalutati dai cittadini che 

preferiscono rivolgersi direttamente all’Amministrazione o 

sopravvalutati da chi dimentica che, essendo solo organi 

consultivi, non hanno potere di accelerare gli interventi 

richiesti e non dispongono di risorse da investire. 

- Foto d’epoca: il Sig. Ballini ha raccolto alcune immagini 

particolarmente significative del quartiere che spaziano fra 

gli inizi del ‘900 e gli anni ’70. Il Presidente ha 

contattato il Musil per concordare un eventuale utilizzo 

delle stesse all’interno del percorso museale; resta da 

definire come potrebbero essere sfruttate al meglio. 

- Premio “Albino de Tavonatti”: la candidatura della scomparsa 

consigliera del CdQ Don Bosco, Laura Rovida, non è andata a 

buon fine. A livello per ora informale è circolata fra i 

Presidenti l’ipotesi di istituire delle iniziative simboliche 

tese a valorizzare le figure che si adoperano su queste 

tematiche (piantare un albero dedicato, ecc.). 
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- Il 31 Agosto il Presidente ha partecipato all’inaugurazione 

presso lo spazio “Carme” della mostra sul progetto “Link”. In 

tale occasione ha avuto modo di parlare con l’Assessore 

Muchetti, che ha prospettato un imminente conclusione dei 

lavori di progettazione per il centro sportivo, per cui 

dovrebbe esserci prossimamente una convocazione delle parti 

interessate per illustrare il progetto. 

- Il 29 settembre è previsto l’ingresso del nuovo parroco di San 

Bartolomeo, Don Rosario Graziotti. 

- Il 9 Settembre si è tenuto un incontro con l’Assessore 

Morelli: il Presidente, impossibilitato a partecipare, ha 

delegato il Consigliere Santoro, che riferisce in merito (si 

veda ai punti successivi). 

- Il 10 settembre si è tenuto un incontro con gli Assessori 

Cantoni e Cominelli riguardo al parco “Locatelli” (si veda al 

punto successivo). 

- Il 12 settembre si è tenuto un incontro con i cittadini 

facenti parte della rete dei “Segnalatori Ori”. Ad oggi 

risultano essere pervenute 70 segnalazioni, di cui 46 

provenienti da segnalatori di San Bartolomeo. All’incontro è 

emersa la probabile necessità di rinnovare la composizione 

della rete. Infatti alcuni dei componenti non hanno nel corso 

di quest’anno mai effettuato comunicazioni, o ne hanno fatte 

pochissime, per cui sarebbe da verificare se tale mancanza è 

da addebitare all’assenza di molestie o ad un minore 

coinvolgimento dei segnalatori in questione. D’altro canto 

sono arrivate in questi mesi lamentele da parte di altri 
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cittadini e pertanto è plausibile che il problema delle 

emissioni di rumori e odori permanga. Il tema verrà portato 

all’attenzione dell’Osservatorio nella prossima seduta. 

- Il Presidente ha contattato la Palazzoli per fissare un 

incontro conoscitivo ed esporre all’azienda le problematiche 

che in qualche modo la coinvolgono (creazione degli orti di 

quartiere, viabilità dei mezzi pesanti). L’incontro avverrà 

probabilmente nei prossimi giorni. 

- Il 16 settembre si è tenuta una riunione del tavolo tecnico 

dell’Osservatorio Ori Martin dedicato ai rumori. A fronte 

delle segnalazioni sulle molestie di questa tipologia 

presentate, l’azienda ha fatto presente che in alcuni casi si 

è trattato di eventi casuali, generati o da errori umani o 

dal malfunzionamento di alcuni meccanismi di chiusura dei 

portoni. Inoltre un particolare tipo di lavorazione che 

prevede il caricamento dell’altoforno con una “cesta”, 

particolarmente pesante, con conseguente rumore, viene sempre 

programmato durante l’orario della pausa pranzo per ridurne 

il fastidio. Per quanto riguarda l’uscita di fumi è prevista 

la realizzazione di un impianto di aspirazione, che capterà 

quanto emesso dalla siviera, entro fine anno. Al termine 

della seduta si è concordato di fissare un ulteriore riunione 

a breve, da cui far uscire un questionario che permetta di 

identificare meglio i rumori segnalati, in modo da far 

collimare quanto risulta all’azienda (anche a seguito delle 

perizie fonometriche) e quanto rilevato dai cittadini. 
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- Il 17 settembre il Presidente ha visitato l’azienda “Cosi 

Tabellini”, riscontrando la disponibilità di massima dei 

titolari a piccole sponsorizzazioni di progetti di quartiere. 

- Il 18 settembre il Presidente ha incontrato la dirigenza del 

centro sportivo “Timing”: è emersa la promozione riguardante 

i residenti a San Bartolomeo e Casazza che prevede uno sconto 

del 40% sull’iscrizione.  Il centro è inoltre disponibile a 

collaborare alla realizzazione di iniziative in campo 

sportivo/formativo. 

- E’ pervenuta la comunicazione con cui il CdQ di Mompiano 

chiede con urgenza al Comune la realizzazione di un’isola 

ecologica per la zona nord. A tal proposito il Presidente non 

ha mai ricevuto particolari richieste da parte dei cittadini, 

fermo restando alcuni problemi riscontrati in quartiere e 

legati soprattutto all’abbandono di rifiuti fuori cassonetto. 

 

Punto 2  

Il Presidente illustra i numeri relativi alle segnalazioni di 

quartiere pervenute e inoltrate dall’insediamento del CdQ ad oggi: 

su un totale di 38 segnalazioni 30 risultano evase, anche se va 

sottolineato che per alcune di esse la procedura di evasione 

corrisponde ad un intervento programmato in futuro o in base alle 

disponibilità economiche del settore competente. Fra le varie 

segnalazioni si sono poi presentate alcune situazioni particolari: 

- Presenza di detriti nel canale di via Grazzine, successiva 

agli eventi temporaleschi estivi: la segnalazione è stata 

presa in carico velocemente ma in realtà l’intervento si è 
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limitato alla rimozione di materiale di piccole dimensioni, 

mentre è stato segnalato che una parte dei lavori deve essere 

presa in carico dal condominio “Al Parco” in quanto  si 

tratta di una parte di alveo coperta da pertinenze del 

condominio stesso. 

- Passaggio dell’“Ecocar” in quartiere: la richiesta è stata 

recepita ma contestualmente è pervenuta risposta negativa, in 

quanto non sono previsti ampliamenti del sevizio. 

- Richiesta di posizionamento di una pensilina per la fermata 

bus in Via Canovetti, di fronte al Centro Sportivo e alla Ori 

Martin: la richiesta è stata inoltrata a Brescia Trasporti, 

che la inserirà nel suo programma di interventi. 

- Parco Locatelli: come già rilevato nelle precedenti sedute del 

CdQ, le segnalazioni relative a rumori e schiamazzi in orario 

serale e notturno si sono protratte per tutta l’estate, sotto 

forma sia di segnalazioni al CdQ (inoltrate in due occasioni 

all’Amministrazione) che di raccolte firme dei residenti, con 

successivi articoli di stampa. A Giugno era stata richiesta 

la chiusura notturna del parco, ma il sopralluogo congiunto 

fra tecnici del settore Verde e parchi e della Polizia Locale 

aveva verificato l’impossibilità logistica di effettuare un 

efficace intervento di questo genere. Il 10 Settembre si è 

svolto un incontro a cui hanno partecipato gli Assessori 

all’Ambiente e alla Partecipazione, Cominelli e Cantoni, i 

tecnici del settore Verde e Parchi, Lazzaroni e Gaggero, un 

dirigente della Polizia Locale, il Presidente e il sig. 

Arivetti, in rappresentanza dei cittadini residenti nelle 
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palazzine limitrofe al parco e firmatari della petizione. In 

prima battuta è stata accolta la richiesta dei residenti di 

spostare i tavoli verso il lato nord del parco, per 

allontanarli dalle palazzine. Detto che il problema andrà 

fisiologicamente diminuendo nelle prossime settimane, con la 

fine della stagione estiva, dall’incontro è emersa la volontà 

di creare un percorso di valorizzazione del parco, con la 

volontà di renderlo più utilizzato e quindi più “sentito” dai 

residenti. Una prima iniziativa è stata la “Cena di 

quartiere”; nei prossimi mesi sarebbe opportuno concertare 

con il Comune iniziative da tenersi nel parco (corsi di 

ginnastica o similari, mercatini, ecc.). Si da quindi mandato 

al Laboratorio civico per il Sociale di studiare le possibili 

proposte. Dall’incontro è altresì emerso che la Polizia 

Locale ha effettuato 26 controlli in orario notturno, di cui 

6 hanno dato seguito anche ad identificazione dei ragazzi 

presenti, senza che però risultassero comportamenti 

perseguibili. Viene poi data la parola al Sig. Arivetti, 

presente nel pubblico, che sottolinea come il problema si 

ripresenti ciclicamente ad ogni estate e come ogni tentativo 

di conciliazione fra i residenti e i fruitori che recano 

disturbo sia sempre fallito. Pertanto anche lui concorda 

sulla necessità di riqualificare il parco rendendolo il 

centro di iniziative, integrandole anche con piccole 

interventi manutentivi, quali l’imbiancatura dei muretti, a 

coprire i graffiti attualmente presenti. A tal proposito il 

Presidente, che intende incontrare nelle prossime settimane i 
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Dirigenti Scolastici delle scuole presenti in quartiere, 

proporrà un intervento “artistico” agli studenti del Liceo 

“Olivieri”, sulla scorta di quanto già realizzato in 

prossimità della chiesa parrocchiale.  

- Richiesta di controlli per schiamazzi notturni al Parco 

Locatelli e su Via del Gallo: entrambe le richieste sono 

state prese in carico ma, sulla base anche di quanto emerso 

dalla riunione per il parco di cui sopra, si desume che i 

risultati dei controlli verranno probabilmente forniti dalla 

Polizia Locale solo quando la stessa considererà terminato 

l’intervento. 

- Intitolazione dei parchi: a margine dell’incontro di cui sopra 

il Presidente ha posto l’attenzione sulle proposte di 

intitolazione dei tre parchi di quartiere, già avanzata dal 

precedente CdQ e deliberata nuovamente anche dall’attuale. E’ 

emerso che potrebbe esserci un problema per l’intitolazione 

al sig. Carlo Rocca, poiché deceduto da meno di 10 anni, a 

fronte di un regolamento che pone questo limite. Il 

Presidente propone di sollecitare l’intitolazione così come 

già deliberato; nel caso la proposta venisse bocciata il CdQ 

provvederà a individuare un diverso nominativo di persona 

meritevole. La proposta è approvata all’unanimità. 

- Via Locchi - Via Borsi: il sig. Sangalli ha inviato negli 

scorsi giorni al CdQ un’ipotesi di riqualificazione, 

condivisa con gli abitanti della zona e che i consiglieri 

hanno già potuto esaminare, tramite mail. Il Presidente 

propone di discutere l’idea nel Laboratorio Civico di 
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Urbanistica, invitando gli abitanti della zona e, ovviamente, 

tutti i consiglieri interessati. La proposta è approvata 

all’unanimità. 

 

Punto 3 

Il consigliere Santoro riferisce sull’incontro del 9 Settembre con 

l’Assessore Morelli, che sinteticamente ha esaminato i seguenti 

temi: 

- Possibilità (soprattutto per i quartieri ancora sprovvisti) di 

realizzare le “Panchine rosse” contro la violenza sulle 

donne. 

- Possibilità, laddove siano da individuare le intitolazioni, di 

proporre nominativi di donne per le nuove vie. 

- Progetto “Breaking Wall 30” (in collaborazione con “Il 

Calabrone”): i Presidenti e/o loro delegati presenti 

all’incontro sono stati invitati a segnalare (entro la prima 

settimana di Ottobre), giovani dai 18 ai 25 anni interessati 

a fare un’esperienza a Berlino, in occasione delle 

celebrazioni del trentennale della caduta del Muro. 

 

Il 2 settembre si è riunito il Laboratorio attenzione alla 

persona, per cui la Consigliera Casalotti espone quanto emerso: 

- Organizzazione della 5° edizione della “San Ba RUN”: poiché 

nel mese di settembre sono già presenti numerose 

manifestazioni podistiche precedentemente calendarizzate, la 

corsa viene rinviata a Domenica 27 ottobre con partenza alle 

ore 9.00.  
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- Festa dei Nonni: essendo la festa ospitata nella struttura 

oratoriale, in assenza del parroco non si può procedere ad 

una sua organizzazione. Dato che l’insediamento ufficiale è 

previsto per Domenica 29 settembre, si decide di posticipare 

la festa a data da destinarsi, dopo aver consultato il nuovo 

parroco. 

- Conferenze sulla salute in collaborazione con le farmacie: il 

primo incontro è previsto per venerdì 11 ottobre alle ore 

15.30, presso il Centro Aperto “Camminando Insieme” (Sala 

“Savina Benzoni”). Il tema sarà “Vaccinazione antinfluenzale 

e vaccino anti-Herpes Zoster”, a cura della Dott.ssa Blanco 

della Farmacia Comunale di Via del Gallo. Il secondo incontro 

si terrà invece lunedì 11 novembre alle ore 15.30, sempre 

presso il Centro “Camminando Insieme” e avrà come tema 

“Piccole patologie della pelle e cure”, a cura della Dott.ssa 

Bocchio della Farmacia Brixia di Via delle Gabbiane. Il terzo 

incontro, previsto per il mese di gennaio 2020, è in fase di 

definizione, mentre il 4° incontro è già calendarizzato per 

il 21 Febbraio e sarà focalizzato sul “Benessere 

dell’intestino”. Una migliore definizione degli ultimi due 

incontri sarà fatta nelle prossime riunioni. 

- Questionari di quartiere: ne sono stati raccolti 52 e le 

attività che hanno ottenuto maggior riscontro sono state: 

cineforum, ginnastica per anziani nel parco, corso base di 

informatica, club del libro ed incontri di lettura. Alla luce 

di quanto emerso si procederà alla valutazione di fattibilità 

degli interventi, in collaborazione con il Punto di Comunità. 
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- Incontro con l’ostetrica: è stata modificata la data della 

conferenza, spostandola da sabato 19 ottobre a giovedì 24 

ottobre; restano da definire il luogo e l’orario. 

- 25 Novembre: giornata mondiale contro la violenza sulle donne. 

Considerata l’importanza della ricorrenza è volontà del 

gruppo di lavoro, nonché del CdQ, di proporre una o più 

iniziative sul tema. 

 

Punto 4 

Dopo un breve dibattito si decide all’unanimità di collocare 

l’assemblea di quartiere indicativamente verso la metà di 

Novembre, con l’auspicio che alcune delle questioni in sospeso 

vengano nel frattempo a chiarirsi. 

 

Punto 5 

Il Consigliere Santoro chiede che l’attività del CdQ sia più 

legata a proposte da portare all’attenzione dell’Amministrazione, 

per non ridurre il CdQ al semplice ruolo di intermediario fra 

cittadini e Comune per le segnalazioni. Il Presidente si dice più 

che favorevole a tale proposito, a patto che le proposte (si veda 

ad esempio i possibili ulteriori interventi sul Centro Sportivo) 

non siano mere richieste ma risultino supportate da un “progetto” 

elaborato dal CdQ e dai cittadini interessati. Il Consigliere 

Zanetti chiede che il CdQ faccia propria la proposta relativa alla 

micro mobilità elettrica recentemente presentata in Consiglio 

Comunale. Si stabilisce di condividere tale proposta con gli altri 

CdQ della zona nord, per potere eventualmente sollecitarne 
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l’adozione in modo più incisivo. Chiede inoltre che vengano 

richiesti chiarimenti sulla tempistica di realizzazione della 

pista ciclabile destinata a collegare Via Locchi e Via Razziche. 

La Consigliera Casalotti fa presente la necessità di sistemazione 

della pista ciclabile di Via Tirandi, la cui pavimentazione 

risulta in più punti divelta dalle radici delle piante, rendendo 

pericoloso il transito. 

 

Terminati i punti all’ordine del giorno, viene deciso di dare la 

parola ai cittadini presenti. Si registrano interventi relativi 

alla viabilità, alla riqualificazione del parco “Locatelli”, agli 

“orti di quartiere” e all’isola ecologica. 

 

Il Presidente dichiara chiusa la seduta alle ore 22.30 dell’11 

Luglio 2019. Per quanto riguarda la data e l’ordine del giorno del 

prossimo Consiglio di Quartiere, si stabilisce che entrambe 

verranno concordate successivamente. 

 

Letto, confermato e sottoscritto 

 

 

 

 Il Presidente         Il Consigliere verbalizzante 

 

Davide Ravelli                     Laura Donadoni 


